

Allergnädigst privilegirtes

Leipziger Tageblatt.

N^{ro} 130. Montag, den 7. November 1825.

Miscellen, meist aus oder nach dem Englischen.

Der Englische Geistliche Heine. Brindley, stiftete im Jahre 1799 eine jährlich zu haltende Predigt über die Sünde der Grausamkeit gegen die Thiere. Solche Predigten sind jährlich einmal, auch wohl zweimal, an verschiedenen Orten, z. B. zu Bath, Bristol, Frome, Exeter, Crediton, wirklich gehalten worden. Jeder Prediger bekam drei Guineen für seinen Vortrag.

Das sonderbare Dorf Broek, in der Nähe von Amsterdam, besteht aus ohngefähr 300 Häusern, die ganz von einander getrennt stehen, und mit einander wenig Ähnlichkeit haben. Jedes Haus steht gewöhnlich mitten in einem kleinen Garten von verschiedenen Beeten, die mit Buchsbaum, Muschelschalen, bunten Kägelchen, und Glas eingefaßt sind, und, mit dem grünen Rasen vermischt, einen eignen Anblick gewähren; einige dieser Beete sind mit den schönsten Blumen geschmückt. Die Häuser, die aus Holz gebaut sind, haben die groteskste Gestalt, und unter ihrem bunten Anstrich sticht vorzüglich Grün hervor. Die polirten Ziegeln oder Schiefeln der Dächer blenden im Sonnenschein das Auge unangenehm. Im Mittelpunkt des Dorfs liegt die Kirche, ein artiges Gebäude, mit Fenstern von bemaltem

Glase, auf welchem die ehemals von den Spaniern an diesem Orte verübten Grausamkeiten vorgestellt sind. Die engen Straßen sind alle mit blaßfarbigen Ziegeln glatt gepflastert, und werden so rein, wie die Diehlen eines Fußzimmers, gehalten; Niemand darf daselbst ausspucken, und für ein Fuhrwerk sind sie zu schmal.

Ein kleiner Bach, de Havenack, fließt durch das Dorf nach dem Wyver, welches ein von den besten Häusern umgebener See ist, dessen Ufer die allgemeine Sauberkeit dieses Bezirks auszeichnet. Man erstaunt über die große Stille, die an dem Ort überall herrscht; nicht das geringste Geräusch ist zu vernehmen; kaum sieht man eine menschliche Gestalt; und am hellen Mittage umgiebt einen die Ruhe der Nacht. Herr Forbes ging mit seiner Begleitung in die Gärten, pflückte Blumen, hob Kugeln von den Beeten auf, ohne im geringsten gestört zu werden. Obgleich das Dorf auf tausend Bewohner haben soll, bemerkte der Reisende doch nur eine alte Frau, zwei Männer und einen Knaben: denn die Einwohner verbergen sich gern vor Fremden in ihren Häusern. Sie sind übrigens durch eigenthümliche politische und religiöse Meinungen unter einander verbunden.

Man vergesse nie, daß Vorschriften und Lehren ihren halben Werth verlieren, wenn sie nicht durch das musterhafte Beispiel Dessen,